

Revista chilena de estudios medievales

Director

José Manuel Cerda

U. Gabriela Mistral

Editor

Sebastián Buzeta

U. Gabriela Mistral

Comité Editorial

Williams Ibarra

U. Gabriela Mistral

Amelia Herrera

U. de La Serena

César García

U. de Chile

Cristián León

U. Diego Portales

Patricia Miqueles

U. Gabriela Mistral

Diagramación e impresión

RIL Editores

La Revista Chilena de Estudios Medievales tiene como objetivo promover el estudio de la Edad Media en sus diversas disciplinas del conocimiento, a saber, ciencias, artes, literatura, filosofía, historia, entre otras, fomentando así el conocimiento y la difusión de este período histórico crucial para nuestra cultura occidental. La revista cuenta con un grupo de evaluadores que velan por la calidad académica y el valor investigativo de los artículos que se presentan para publicación.

Universidad Gabriela Mistral, Centro de Estudios Medievales
Ricardo Lyon 1177, Providencia. Santiago de Chile. Registro ISSN 0719-2215.

cem@ugm.cl / revistas.ugm.cl

Esta publicación semestral es administrada en Open Journal Systems y se encuentra catalogada en el Modern Language Association Directory of Periodicals (www.mla.org) y Dialnet e indexada en Latindex.

PRESENTACIÓN

Este noveno número de la *Revista Chilena de Estudios Medievales*, en concordancia con números anteriores y siendo siempre fiel a su intento por incluir trabajos de diversos ámbitos de las humanidades, nos presenta artículos tanto de historia como de filología.

Así, el primer artículo trata sobre la autenticidad de la noticia autorreferencial de Genadio de Marsella, como dice muy bien su título. En efecto, a partir de lo que se supone que habría escrito Genadio según consta en *De viris illustribus*, se intenta indagar sobre cuán auténtico es lo que aparece en dicho discurso. El segundo artículo investiga sobre los debates y las decisiones que surgieron del Cuarto Concilio de Letrán sobre la Cruzada albigena. Fundamentalmente la influencia que tuvo dicha cruzada en la convocatoria del concilio, así como los debates en torno a cuestiones específicas, como por ejemplo, la acusación de herejía contra el conde de Tolosa y otros barones. El tercero trata acerca de las estrategias de integración que utilizaron los monarcas castellanos de la primera mitad del siglo XIV y el lugar específico que ocupó la nobleza, para desentramar la vida política del reino de Fernando VII. El cuarto artículo es un trabajo fundamentalmente de filología, que intenta mostrar los modos concretos con que el texto de *Partidas* fue objeto de re-significación con intencionalidad política, mediante un análisis filológico de la edición de 1555 de Gregorio López. Finalmente, hemos acompañado a esta serie de artículos una conferencia de Thomas Madden acerca de las cruzadas, titulada *Las cruzadas y el mundo moderno*, en la que Madden intenta responder a la pregunta sobre si fueron las cruzadas las que originaron el conflicto del Islam contra Occidente.

Junto a los artículos antes mencionados, la revista ofrece en esta ocasión reseñas de dos textos filosóficos. El primero sobre un estudio acerca del hábito de sabiduría en Tomás de Aquino vinculado a lo que el Angélico comprendía como conocimiento por connaturalidad, titulado *Sabiduría, Metafísica y Rectitud Moral en Tomás de Aquino. Exigencias para la obtención del juicio sapiencial metafísico*. El segundo, se trata de la primera traducción al castellano de las *Sentencias* de Pedro Lombardo. Son dos tomos completos que contienen la obra en su totalidad. En ambos casos, se muestra un acabado trabajo que sin duda será de interés para nuestros lectores interesados en filosofía y teología.

Por último, recordamos que este año nos visita la profesora Dr. Amaia Arizaleta de la Universidad de Toulouse Jean Jaurès, quien visita nuestro país invitada por el Centro de Estudios Medievales con el objeto de realizar una serie de actividades abiertas a todo público, sobre todo a nuestros lectores. Se trata de una conferencia a público general (29 de julio) sobre *Alejandro Magno medieval en la Edad Media*. También un seminario monográfico para especialistas (27 de julio) acerca de '*Alexandrographies*' y *lugares de saber: en torno a la clerecía letrada castellana (1200-1250)* y, finalmente, un curso Intensivo titulado *Textos*